
Im prim ir_Q

02/04/2019 - 05:00

Royalties do petroleo criam ilhas de riqueza em 17 
cidades

Por Andre Ramalho

A promessa do governo federal de dividir parte dos recursos da Uniao no pre-sal entre Estados e munidpios e um alento 

para centenas de prefeitos e governadores que veem no pacto federativo uma oportunidade de equilibrar melhor suas 

contas publicas, muitas vezes debilitadas. Um seleto grupo de gestores, porem, nao tem do que reclamar quando o assunto 

e a arrecadagao de royalties e participagoes especiais sobre o oleo e gas.

Levantamento do Valor, com base no banco de dados do site InfoRoyalties, mantido pela Universidade Candido Mendes 
(UCAM), mostra que em 2018, pela primeira vez na historia, as receitas petroHferas dos munidpios brasileiros superaram 

os R$ 10 bilhoes, enquanto nos Estados as contribuigoes bateram o recorde de R$ 15 bilhoes.

O ciclo de bonanga, porem, nao e uma realidade entre muitos entes 

federativos. Rio e Sao Paulo concentraram 85% da arrecadagao de royalties e 

participagoes especiais entre os Estados e foram os unicos a baterem recorde 

de receitas do petroleo em 2018, ao passo que Espirito Santo e Nordeste 

convivem com o declmio de seus campos. Ja entre os munidpios, dois tergos 

das receitas vao para os cofres de 20 cidades. Para ilustrar o tamanho da 

concentragao do dinheiro do petroleo, 17 arrecadaram mais de R$ 100

milhoes, enquanto 501 cidades receberam menos de R$ 1 milhao em 2018.

Os criterios de repasse dos royalties sao alvo de um impasse desde 2012, quando o Congresso aprovou a Lei 12.734/12, que 
alterou as regras de redistribuigao e reduziu os transferencias para o Estados produtores, em favor de outras unidades 

federativas. O assunto foi parar no Supremo Tribunal Federal (STF), que, em 2013, por meio de uma liminar, suspendeu os 
efeitos da lei. O assunto nunca foi a plenario, e a Confederagao Nacional dos Munidpios (CNM), favoravel aos novos 

criterios, cobra um posicionamento da Corte.

Os principais beneficiarios dos royalties estao localizados, hoje, no Rio de Janeiro, cujo litoral se confronta com os 

principais campos do pre-sal da Bacia de Santos e do pos-sal da Bacia de Campos (as duas maiores fronteiras de produgao 

da costa brasileira). O entendimento entre as autoridades fluminenses e que o royalty, por definigao, se trata de uma 

compensagao financeira aos Estados e munidpios que abrigam as atividades de extragao e que sofrem os seus impactos 

diretos.

Em meio aos recordes de produgao do pre-sal, os munidpios do Rio caminham para ultrapassar, em 2020, pela primeira 

vez, o patamar de arrecadagao de R$ 10 bilhoes em royalties e participagoes especiais, segundo projegoes da Firjan. Dentre 

os 92 munidpios do Estado, um seleto grupo desponta como destino principal dessas cifras nos proximos anos.

Entre o imponente Costao de Itacoatiara, em Niteroi, ao paradisiaco Pontal do Atalaia, em Arraial do Cabo, uma faixa 

litoranea se estende por cerca de cem quilometros de praias, entrecortando cinco munidpios: Niteroi, Marica, Saquarema, 
Araruama e Arraial do Cabo, que recebem R$ 1 em cada R$ 4 de tudo o que os munidpios brasileiros arrecadam com 

royalties e participagoes especiais.



Essas cinco cidades, que abrigam, juntas, 915 mil habitantes, arrecadaram cerca de R$ 3 bilhoes em royalties e 

participagoes especiais em 2018 e tem um futuro promissor pela frente, ja que todas as nove plataformas que a Petrobras 

preve comegar a operar nos proximos cinco anos, no pre-sal, serao instaladas na costa desses munid pios. A  petroleira 

estima que o pre-sal gere receitas da ordem de R$ 150 bilhoes ate 2023, para a Uniao, Estados e munid pios em 
participagoes governamentais.

Em 2018, a regiao viu nascer, em seu territorio, a figura das cidades bilionarias do petroleo - munid pios cuja arrecadagao 

com as receitas petroHferas superaram a casa do bilhao de reais. Estes foram os caso de Marica e Niteroi, na regiao 

metropolitana do Rio. Ate entao, so Campos dos Goytacazes, no Norte Fluminense, havia conseguido o feito, no imcio da 

decada.

A bonanga que gera tanto otimismo entre os gestores tambem preocupa. Pesquisas do Laboratorio de Analise de 

Orgamentos e de PoHticas Publicas, do Ministerio Publico do Estado do Rio de Janeiro (LOPP/MPRJ), alertam para o grau 

de dependencia dos munid pios com as receitas do petroleo, no Rio. Em Marica, por exemplo, as receitas petroHferas ja 

respondem por 70% do orgamento, enquanto em Niteroi esse percentual saltou de 6% em 2015 para 31% em 2019.

"Toda a historia do Norte Fluminense mostra que esses munid pios [como Campos dos Goytacazes e Quissama] receberam 

muito dinheiro, ficaram muito dependentes das receitas do petroleo, e nao mostram melhoras expressivas no seu 

desenvolvimento", comenta a coordenadora do centro de pesquisas do LOPP/MPRJ, Joana Monteiro.

Ela questiona as atuais regras de distribuigao, que concentram os recursos em poucos munid pios. "A regra dos royalties faz 
com que haja munid pios muito ricos ao lado de outros muito pobres", disse, ao citar o exemplo de Sao Gongalo, vizinha 

das bilionarias Marica e Niteroi, mas cuja arrecadagao com o petroleo e da ordem dos R$ 20 milhoes.

Joana destaca, ainda, a importancia de se aumentar os mveis de controle sobre os gastos dos munid pios. "Os munid pios 

recebem muito dinheiro. Estamos falando de munid pios pequenos com volumes muito grandes. Isso para um pais ja seria 

complicado [de administrar]... E muito dificil que a economia local fazer isso [absorver tantas receitas variaveis]", afirma.

O economista do LOPP, Rodrigo Serra, defende a criagao de um sistema de teto de arrecadagao para os munid pios, como 

forma de equilibrar a distribuigao. "Chegando-se a determinado limite, a distribuigao comegaria a ser feita espacialmente 

para outros munid pios. Poderia haver um sistema meritorio de compensagao", disse.

Em 2018, o LOPP publicou um estudo que alerta para a elevagao das despesas com pessoal de Marica, em 55%, entre 2013

2017, "indicando um procedimento temerario de elevar substancialmente despesas correntes para fazer frente a gastos com 
pessoal, baseado no influxo de uma receita erratica, variavel e finita, como as provenientes das compensagoes financeiras 

petroHferas".
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ICMS na tarifa de energia entra na mira da Aneel

Por Rodrigo Polito

Depois de obter redugoes no custo da energia pela quitagao do conjunto de emprestimos bilionarios das distribuidoras e da 

eliminagao de subs^dios, a Agencia Nacional de Energia Eletrica (Aneel) pretende discutir com os Estados a possibilidade 
de diminuigao da incidencia de ICMS nas tarifas de energia. Segundo o diretor-geral da autarquia, Andre Pepitone, do total 

da tarifa, cerca de 40% sao relativos a tributos e encargos.

"Uma grande quantidade da conta de energia esta indo para os Estados. Entao, se quisermos desonerar [a tarifa], precisa- 

se enfrentar essa agenda. Os Estados sao um ator importante nesse sentido", disse ontem Pepitone, apos participar de 

seminario do setor eletrico no Rio.

Questionado sobre a dificuldade fiscal dos Estados, Pepitone afirmou que a poHtica tributaria de cada Estado e de 

responsabilidade dos respectivos governos, mas que e importante debater o assunto, por meio do Conselho Nacional de 

PoHtica Fazendaria (Confaz).

"Nao tenho a pretensao de adentrar na poHtica tributaria dos Estados. Como diretor-geral da Aneel, tenho uma 

preocupagao: reduzir a tarifa de energia do pais. E um dos principais pilares para a redugao passa pela questao do ICMS 
dos Estados. Nao podemos nos furtar de fazer essa discussao."

Segundo, em numeros absolutos, o Rio de Janeiro e o Estado que mais arrecada ICMS com a energia eletrica: R$ 167,82 

por cada megawatt-hora (MWh) consumido. Em segundo lugar esta Piarn, com R$ 167,74, seguido por Goias, com R$ 

154,15.

Com relagao a outras medidas de desoneragao tarifaria, Pepitone lembrou que a quitagao antecipada dos emprestimos 

firmados pela Camara de Comercializagao de Energia Eletrica (CCEE) junto a bancos para socorrer distribuidoras durante 
a crise energetica de 2014 possibilitara uma redugao media de 3,7% das tarifas em 2019 e de 1,2%, em 2020.

Ele lembrou ainda que, com relagao aos subsidios, que totalizam cerca de R$ 20 bilhoes por ano, a autarquia obteve uma 

redugao estimada de 25% nos proximos cinco anos, com a eliminagao do subsidio ao consumidor rural e de servigo publico 

de agua, esgoto e saneamento.

Na mesma linha da Aneel, o diretor-geral do Operador Nacional do Sistema Eletrico (ONS), Luiz Eduardo Barata, tambem 

chamou a atengao para o peso de encargos e tributos na conta de luz. "Salta aos olhos quando voce compara [a tarifa 

brasileira] com o custo de energia no resto do mundo. Uma presenga muito forte de tributos e encargos."

Ele disse que as medidas adotadas para desonerar a tarifa desde o fim do ano passado ja tem efeito na redugao da tarifa, 
"mas e preciso que haja uma conscientizagao de que a sociedade nao tem condigoes de continuar pagando os mveis de 

energia que estamos pagando hoje. E um impacto sobre a economia e o consumo das famflias".
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Maia diz a investidores que sistema de capitaliza^ao 
nao deve passar

Por Lucas Hirata e Cristiane Agostine

O presidente da Camara dos Deputados, Rodrigo Maia (DEM-RJ), disse 

ontem, em evento promovido pelo Goldman Sachs, em Sao Paulo, que o 

sistema de capitalizagao na nova Previdencia nao tem a menor condigao de ser 

aprovado da forma como foi idealizado pelo ministro da Economia, Paulo 

Guedes. O encontro foi fechado a imprensa e segundo um dos participantes,

Maia disse que a aprovagao da proposta do governo federal so seria possivel se 

a reforma trouxesse uma economia fiscal de R$ 1 trilhao em dez anos, que e a 

estimativa da poupanga do projeto sem diluigao. O parlamentar corroborou 

assim uma avaliagao que o proprio Guedes fez ha algumas semanas, em 

entrevistas a imprensa e declaragoes publicas: a de que desistira da ideia se o 

impacto da reforma for reduzido.

De acordo com o relato feito por um dos participantes do encontro, o presidente da Camara adotou tom conciliador e 

otimista em relagao ao avango da principal medida do ajuste fiscal. "Pela primeira vez, Maia demonstrou que essa nova 
politica do governo pode funcionar, com mais poder para o Legislativo", afirmou uma das fontes ouvidas pelo Valor

Para o presidente da Camara, o perfil do Congresso atual e bem parecido com o anterior. A  mudanga fundamental e que 

existe agora uma oposigao maior do que no passado, com 140 deputados. Maia tambem destacou a importancia da 

aproximagao com governadores para o avan-go da reforma da Previdencia.

Como o governo nao tem maioria parlamentar sistematica, sera fundamental a construgao de pontes entre os Estados e o 

Congresso. So com o envolvimento dos governadores, afirmou o deputado, havera uma reforma que impacte os proprios 
Estados.

Segundo Maia, a necessidade de uma reforma da Previdencia e quase um consenso no Congresso, mas alguns pontos da 

proposta ainda devem discutidos entre os parlamentares. Sao os ajustes no Beneficio de Prestagao Continuada (BPC), na 

aposentadoria rural, na aHquota efetiva dos servidores e no processo de transigao dos servidores anteriores a 2003. Maia 

afirmou ainda que o regime geral da reforma nao esta sob grande debate e o que fica em discussao e a regra de transigao 

neste caso.

Em trecho da palestra divulgada pelo presidente da Camara no Instagram, Maia afirmou que o governo precisa organizar 

suas despesas para poder abrir espago para investimentos.

"Nada vai acontecer se nos nao organizarmos as despesas do Estado. Se nao organizar o lado da despesa, como o Brasil vai 

ter espago para investimento?", afirmou Maia, no evento. "Temos hoje um orgamento de fato com 94% de despesas 
obrigatorias e capacidade de investimento do orgamento primario de R$ 1 trilhao", disse. Segundo o presidente da Camara, 

"mesmo com a aprovagao da Previdencia, o principal e organizar as despesas do Estado". Maia evitou falar com a imprensa

Maia: necessidade da reforma e quase um 
consenso no Congresso, mas alguns pontos 
da proposta ainda devem discutidos entre os 
parlamentares

no evento.



O ministro da Economia participou do encontro horas antes de Maia. O presidente em exerdcio, Hamilton Mourao, 

tambem falou no evento, em Sao Paulo. A  exemplo do presidente da Camara, Guedes e Mourao evitaram a imprensa no 

local. Reporteres, fotografos e cinegrafistas ficaram isolados em uma sala, sem acesso as autoridades.
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A conta de sul^dios

Por Guilherme Tinoco

Quatro anos se passaram desde que a agenda do ajuste fiscal comegou a ser 

implementada, mas o fato e que ate hoje nao fomos capazes de supera-la. O 

cumprimento do teto de gastos ainda depende de varias reformas estruturais 

e, enquanto elas nao acontecem, a trajetoria de drvida publica continua a se 

mostrar crescente ao longo dos proximos anos.

>> Leia mais:

• Modelo peruano e aposta por melhor dialogo com industria
• Industria avancou em fevereiro, estimam analistas

Em meio a tantas propostas, dentre as quais a reforma da previdencia e sem duvida a principal, muitas vezes se defende 

genericamente o corte em subsidios. Apesar disso, existe uma grande imprecisao no uso deste termo, uma vez que, para as 

contas federais, existem ao menos tres tipos de subsidios, cada um com suas particularidades especificas.

Dessa maneira, esclarecer os diferentes conceitos relacionados a subsidios se torna importante para qualificar o debate 

sobre contas publicas e ajuste fiscal. Esse artigo busca cumprir esse objetivo.

Para as contas do governo federal, existem tres categorias de subsidios: (i) subsidios expHcitos, (ii) subsidios impHcitos e 
(iii) gastos tributarios. Falamos de cada um deles a seguir.

Os subsidios expHcitos consistem em gastos primarios da Uniao, isto e, despesas de fato. A  maior parte desses subsidios e 

computada na rubrica Subsidios, Subvengoes e Proagro, no resultado do Tesouro Nacional, e totalizou R$ 15,3 bilhoes em 

2018. Seus principais componentes sao politicas e programas do setor agropecuario, como o Pronaf, e o PSI (equalizagao 

das taxas de juros).

Vale notar, contudo, que, no caso do PSI, o programa ja se encerrou ha algum tempo e, por isso, a despesas decrescem 
rapidamente (elas convergirao para zero assim que os ultimos emprestimos por meio do programa se encerrarem). As 

despesas com o Pronaf tambem seguem em queda acelerada. Uma das razoes que explicam a redugao de itens na conta de 
subsidios expHcitos e justamente a manutengao da taxa de juros em patamares moderados, aliviando a despesa com 

equalizagao de juros.

Como resultado, a conta total, baseando-se na rubrica do Tesouro mencionada acima, segue caindo. A redugao real 

observada em 2018 foi de 20,9% em relagao a 2017, ano que ja tinha se reduzido 23,3% em relagao a 2016. Apesar do 

orgamento de 2019 indicar elevagao das despesas esse ano, e possrvel que a gente observe novamente uma queda real, em 

linha com os dados ja divulgados para janeiro.

O volume de gastos tributarios responde pela maior fatia do gasto com subsidios e segue estavel desde 

2013

Ja os subsidios impHcitos sao relacionados a programas oficiais de credito e normalmente sao associados a taxas de juros 

subsidiadas. Como seu valor e obtido atraves da comparagao da taxa de juros, nao ha uma despesa primaria e, portanto, 
seus montantes nao aparecem nos balango primario, nao afetando o teto de gasto, por exemplo. Apesar disso, aparecem na 

conta de juros nominais, afetando o resultado nominal do governo.

https://www.valor.com.br/brasil/6192961/modelo-peruano-e-aposta-por-melhor-dialogo-com-industria
https://www.valor.com.br/brasil/6192965/industria-avancou-em-fevereiro-estimam-analistas


Em 2017, ultimo ano com estimativas dispomveis, os subsidios impHcitos totalizaram R$ 59,7 bilhoes, segundo estimativas 

do Ministerio da Fazenda. Os maiores componentes foram emprestimos da Uniao ao BNDES (R$ 15,7 bilhoes), FAT (R$ 

15,1 bilhoes), Fundos Constitucionais de Financiamento (R$ 13,4 bilhoes) e FIES (R$ 7,6 bilhoes).

Em relagao a 2016, a queda total foi de quase 30%. Um fator para explicar essa redugao foi a diminuigao da Selic, 

aproximando as taxas de juros de mercado das taxas de cada uma dessas modalidades. Outro fator importante diz respeito 

a devolugao de recursos do BNDES para o Tesouro, movimento que teve continuidade em 2018 e, portanto, ira contribuir 

para a manutengao da trajetoria de queda na conta de subsidios impficitos nos proximos anos. Para frente, a criagao da 

TLP, que embora nao se aplique a todas as modalidades, contribuira tambem para a diminuigao de gasto com subsidios 

impficitos.

Por fim, temos os gastos tributarios, que consistem nas receitas que o governo deixa de arrecadar em razao de beneficios e 

isengoes que sao concedidos por meio de pofiticas e programas. Tambem sao conhecidas como renuncias fiscais ou 

desoneragoes.

Segundo estimativas do Ministerio da Fazenda, a conta chegou a R$ 270 bilhoes em 2017. As principais modalidades do 

beneficio consistem no Simples (R$ 75,6 bilhoes), Rendimentos isentos e nao tributaveis do IRPF (R$ 28 bilhoes), 

Desoneragao da cesta basica, (R$ 23,8 bilhoes), Zona Franca de Manaus e areas de livre comercio (R$ 21,6 bilhoes) e 

Entidades sem fins lucrativos (R$ 17,5 bilhoes). Outra conta importante nos ultimos anos foi a Desoneragao da Folha. Esta, 

contudo, cai rapidamente, apos seguidas alteragoes na pofitica, que se encerrara em 2021.

O montante de gastos tributarios segue mais ou menos constante em percentual do PIB desde 2013, quando oscilou entre 

4% e 4,5% do PIB. Vale notar, contudo, que os valores para gasto tributario sao apenas estimativas de quanto de 

arrecadagao e perdida por conta da desoneragao. E calculada aplicando a regra normal, sem o beneficio, sobre a base 
tributaria existente, o que traz alguns problemas inerentes a dificuldade do calculo em si, como o fato de nao captar a 

reagao dos agentes a retirada da desoneragao. Assim, e possrvel que os valores possam estar superestimados, demandando 

certa cautela do analista.

Seja como for, podemos sumarizar o que foi exposto em um quadro geral. Os subsidios expficitos e os subsidios impficitos, 
que impactam mais o lado do gasto (primario ou nominal), ja estao em tendencia de queda, em fungao de decisoes tomadas 

nos ultimos anos (e tambem em virtude da queda da Selic desde 2016). O volume de gastos tributarios, por sua vez, que 
responde pela maior fatia do "gasto com subsidios'', segue mais ou menos estavel. Nao ha perspectiva de queda substancial 

no curto prazo, uma vez que as regras que regem suas modalidades seguem sem grandes alteragoes.

Esclarecidos os tipos de subsidios existentes nas contas do governo federal, o debate pode ficar mais claro. Quando falarem 

em corte de subsidios, e importante indicar a qual conta estamos nos referindo. Vale ressaltar, contudo, que tao importante 

quanto ajustar a despesa, no geral, e os subsidios, em particular, e altera-los baseando-se em avaliagoes de custo-beneficio. 

Preservar aquilo com maior impacto, seja em termos de eficiencia, seja em aspectos sociais, e crucial. Para o restante, o 

ajuste pode avangar.

Guilherme Tinoco e mestre em economia pela Universidade de Sao Paulo.
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Bolsonaro recebera deputados todos os dias para 
negociar reforma

Por Malu Delgado

Em seu segundo dia de visita a Israel, o presidente Jair Bolsonaro afirmou 

ontem que ira atender de forma diaria aos parlamentares, para negociar a 

aprovagao da reforma da Previdencia. "Estou pronto ao dialogo, na medida do 

possrvel eu atendo aos parlamentares. Vamos a partir de agora deixar pelo 

menos meio dia da minha agenda no Brasil aos congressistas".

Segundo o presidente, pontos como o BPC e a aposentadoria rural poderao ser 

modificados no Congresso. "A bola esta com eles. A  bola esta com o 
Legislativo, agora", disse, em entrevista a TV Record. Bolsonaro justificou a 

mudanga nas regras de aposentadoria rural, com aumento de idade e de 
contribuigao para se ter o beneficio, como um mecanismo para se combater fraudes. O presidente criticou ainda a 

metodologia utilizada pelo IBGE para medir o desemprego, que teve uma alta no ultimo mes. "E uma coisa que nao mede a 
realidade", queixou-se.

Horas antes da entrevista, o presidente voltou a enfatizar que as Forgas Armadas ja deram uma importante cota de 

contribuigao quando o ex-presidente Fernando Henrique Cardoso reestruturou a carreira militar em 2001, com a Medida 

Provisoria 2215. Ele negou que a nova proposta de reformulagao da carreira, enviada juntamente com a proposta de 

reforma de Previdencia dos militares, possa prejudicar a tramitagao da emenda constitucional sobre o tema.

"Nada a ver. Militar nao e Previdencia. Eu sou suspeito para falar, porque sou capitao do Exercito. Mas a vida e 
completamente diferente. Militar trabalha 24 horas por dia, tem situagoes extraordinarias da tropa, GLO, missoes, as mais 

variadas possrveis (...) A  unica reforma da Previdencia feita em 2000 foi a nossa (...) Ele mandou a nossa via medida 
provisoria", disse o presidente, ao voltar de um jantar em Israel, sem conhecimento da imprensa. Bolsonaro comeu pizza, 

segundo integrantes da delegagao.

O presidente reservou horarios a noite para agendas particulares. Seus assessores nao divulgam seu paradeiro.

Ao destacar a possibilidade de investimentos de Israel no Brasil, Bolsonaro aproveitou para mencionar a necessidade de 

aprovagao da reforma. "Agora, o Brasil tem que mostrar que esta fazendo o dever de casa, ter nossas contas equilibradas. E 

a reforma da Previdencia e necessaria para isso. Reequilibrando as nossas contas investimentos irao para o Brasil."

O presidente disse que nesta quinta-feira, recebera lideres partidarios. Ele ve chances de a reforma ser aprovada na 

Camara ate junho. "Nao temos outra alternativa. Chegou a esse ponto. A  Previdencia esta deficitaria realmente e temos que 
fazer essa reforma. Espero que o Congresso aprove sem que ela seja muito desidratada", disse o presidente.

O senador Flavio Bolsonaro (PSL-RJ), que faz parte da comitiva presidencial, afirmou, ao chegar a Israel, que tanto ele 

quanto o deputado Eduardo (PSL-SP), seu irmao, agirao "como soldados" em favor da aprovagao da reforma. Ontem, a 

deputada federal Bia Kicis (PSL-DF), que tambem foi convidada por Bolsonaro para integrar a comitiva, demonstrou 

otimismo com a entrada do ministro da Economia, Paulo Guedes, na articulagao poHtica. "Paulo Guedes, quando abre a 

boca e fala, nao tem quem nao se convenga", afirmou.

Bolsonaro: "Estou pronto ao dialogo. Vamos 
deixar pelo menos meio dia da minha 
agenda no Brasil aos congressistas"



Segundo a parlamentar, a avaliagao dos aliados do presidente e que "o clima esta muito bom" e que a reforma da 

Previdencia vai ser aprovada rapidamente na Comissao de Constituigao e Justiga da Camara. Kicis atuou para aproximar 

Bolsonaro e Guedes, antes da campanha eleitoral. A  entrada de Paulo Guedes na articulagao poHtica foi uma necessidade 

do governo diante da crise das ultimas semanas, em que aumentou a hostilidade do Congresso com Bolsonaro e o governo.

O Palacio do Planalto tentou montar uma operagao de armisticio entre os Poderes assim que a crise afetou a credibilidade 

de investidores e empresarios sobre a aprovagao da reforma. A  instabilidade foi agravada por troca de criticas e 

provocagoes entre Bolsonaro e o presidente da Camara, Rodrigo Maia (DEM-RJ).
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Por que a nova geragao de Hderes nacionalistas- 
populistas admira Israel

Por Gideon Rachman

A uma semana das eleigoes israelenses, Benjamin Netanyahu poucas vezes esteve em uma situagao mais fragil 

internamente ou mais forte no exterior.

O premie israelense esta disputando as eleigoes sob o peso de um indiciamento por fraude, suborno e quebra de confianga. 

Hoje ele esta empatado nas pesquisas eleitorais com a oposigao de centro-esquerda liderada por Benny Gantz, ex-chefe das 

Forgas Armadas israelenses. A  campanha tambem vem se desenrolando sob um pano de fundo de seguidos conflitos na 

Faixa de Gaza.

Mas enquanto as nuvens negras se avolumam internamente para Netanyahu, no exterior o horizonte esta ficando mais 
limpido. Israel esta se beneficiando do surgimento de uma nova geragao de Hderes politicos nacionalistas-populistas - de 

Washington a Deli e de Budapeste a Brasilia - que admiram ardentemente o Estado judeu. Essa mudanga no clima politico 
internacional deu um novo espago de manobra para um pais que teme ha tempo o isolamento internacional e boicotes 

comerciais.

A  mudanga individual mais importante para os israelenses foi a eleigao de Donald Trump. O presidente dos Estados 

Unidos cumpriu uma longa lista de objetivos de Israel que antes pareciam fantasias distantes. Trump mudou a embaixada 

de Tel Aviv para Jerusalem e abandonou o acordo nuclear com o Ira. E este mes os EUA reconheceram a soberania 

israelense sobre as Colinas de Gola, que Israel tomou durante a Guerra dos Seis Dias, em 1967. Netanyahu parecia quase 

incredulo quando recebeu esse presente na Casa Branca.

Outro Hder que adora enfatizar sua amizade com Netanyahu e Jair Bolsonaro, presidente do Brasil, que esta em Israel. Ter 
o maior pais da America Latina como aliado e uma conquista para Israel porque tradicionalmente o "sul mundial" de 

paises em desenvolvimento tem sido firme em seu apoio aos palestinos. Para Bolsonaro, aceitar Israel e uma forma de 
agradar a grande comunidade evangelica no Brasil e a Casa Branca de Trump e, ao mesmo tempo, cutucar seus inimigos da 

esquerda progressista.

De fato, uma viagem a Israel tornou-se quase obrigatoria para uma nova geragao de Hderes "fortes", que se deleitam em 

desafiar a opiniao progressista. Em setembro, Rodrigo Duterte, presidente das Filipinas, foi a Jerusalem e disse a 

Netanyahu: "Nos temos a mesma paixao pelos seres humanos" - um cumprimento ambiguo, considerando que Duterte esta 

sob investigagao do Tribunal Penal Internacional, acusado de incentivar execugoes extrajudiciais.

Outro homem forte cultivado por Netanyahu e Viktor Orban, premie da Hungria e campeao da "democracia iliberal", que 

visitou Jerusalem no ano passado. Essa relagao e controversa em Israel, porque Orban langou na campanha eleitoral de 

2017 um cartaz que usava uma imagetica antissemita, mostrando o filantropo judeu George Soros como um manipulador 

de fantoches decidido a inundar a Hungria com refugiados.

Apesar disso, ha afinidades ideologicas entre os dirigentes israelense e hungaro. Ambos sao nacionalistas etnicos - "Israel 

para os judeus" e "a Hungria para os hungaros" sao ideias similares. O fato de que o nacionalismo de Orban tem mais do 
que leve cheiro de antissemitismo nao e especialmente chocante para Netanyahu, cuja versao de sionismo sempre assumiu 

que o mundo exterior e inerentemente antissemita.



Para o Hder israelense, fazer uma alianga tatica com uma figura dubia como Orban se justifica se ela ajudar Israel. E os 

nacionalistas centro-europeus estao fazendo exatamente isso neste momento. No ano passado, tchecos, hungaros e 

romenos vetaram a condenagao da Uniao Europeia a mudanga da embaixada dos EUA para Jerusalem. Desde entao, a 

premie romena, Viorica Dancila, ja sugeriu que seu governo pode mudar sua embaixada para Jerusalem.

Hoje, a extrema-direita da Europa e mais hostil a mugulmanos do que a judeus, e essa "islamofobia" se traduz em apoio a 

Israel. Algo semelhante pode estar ocorrendo com Narendra Modi, que em 2017 tornou-se o primeiro premie da fndia a 

visitar Israel desde a fundagao daquele Estado.

Modi lidera o partido hindu nacionalista BJP, cujos partidarios muitas vezes antagonizam os mugulmanos. Alguns fieis do 

BJP veem a resposta feroz de Israel a violencia palestina como um modelo para a fndia em sua luta com os terroristas 
baseados no Paquistao.

A tecnologia e o cartao de visita de Israel com a China. Wang Qishan, vice-presidente da China, visitou uma feira de 

tecnologia israelense em outubro. Num momento em que as empresas de tecnologia americanas estao ficando mais 

cautelosas com relagao a trabalhar com a China, Israel e uma alternativa atraente. Atualmente, uma empresa chinesa opera 

o porto de Haifa, que e a principal base da Marinha israelense.

Netanyahu encara essas novas relagoes como grandes conquistas e desconsidera escrupulos progressistas sobre parcerias 
com pessoas como Duterte, Bolsonaro e Orban.

Mas, mesmo em termos de pura realpolitik, a diplomacia de Netanyahu embute riscos substanciais para Israel. A  acusagao 

mais perigosa feita contra Israel por seus criticos e de que a alegagao do Estado judeu de ser um bastiao da democracia e 

enfraquecida pela forma como trata os palestinos. Ao se aliar com uma nova geragao de populistas-nacionalistas - muitos 

com credenciais democraticas dubias -, Israel vai enfraquecer ainda mais sua afirmagao de que e um campeao da 

democracia.

Netanyahu com certeza esta encontrando novos amigos para Israel. Mas ele tambem se arrisca ao criar um grupo 

totalmente novo de inimigos.

Leia mais sobre Israel em Bolsonaro minimiza atrito com palestinos
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